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/城里城外

! ! ! !在陆家嘴金融城，几年前，白领们曾自创
打油诗：“君在大楼头，我在大楼尾，日日见君
不识君，共住陆家嘴。”这样的戏谑曾经是陆
家嘴缺少文化活动、楼宇之间“隔楼如隔山”
的写照。

如今的陆家嘴白领们上班忙碌，下班后
挑选文化“美食”却品种丰富。从 !"月 !#日
开幕的第八届陆家嘴金融文化节持续三周，
数十场高水准音乐文化演出的“大菜单”让白
领们不但可以远观，还可以上台“秀”一把，展
现年轻的风采。浦东新区正打造国家公共文
化服务体系示范区，陆家嘴金融城的公共文
化成为其中重要一部分。经过几年细水长流
的规划发展，白领们已享受到实实在在的文
化“福利”。

谁来为白领文化!进补"#

小陆家嘴金融核心区大气宏伟，可谓中
国最现代化的区域之一。!$" 幢商务楼宇，
%"""多家进驻企业，&"多万名员工，规模之
大，令人叹服。“高大上”的经济发展同时，几
年前的相关调研却显示，这些金融白领的共
性是学历高、收入多，但工作压力大，业余时
间少。部分白领精神长期处于紧张状态，身体
处于亚健康状态，文娱活动处于停顿状态。

但“文化进楼宇”怎么进？进什么？谁主
导？谁进去？在探究文化“贫血”背后的原因时
发现，其中有先天不足的原因，如区域楼宇在规
划设计时，建设文化设施和场所预留不足；每幢
楼宇彼此“画地为牢”，开展文化活动“隔楼如隔
山”。也有后天的因素，因为陆家嘴发展迅速、
如今寸土寸金，再要腾挪出楼宇内空间用作文
化活动，难度不小。白领们自编的打油诗：“君
在大楼头，我在大楼尾，日日见君不识君，共
住陆家嘴”，正是幽默反映了陆家嘴白领前些

年缺少文体活动、缺少沟通交流的状态。
如何规划陆家嘴区域的文化活动，满足

金融白领人才的文化需求？成为面临的重大
课题。上海和浦东新区文化主管部门、陆家嘴
管委会等相关部门高度重视，完成了《关于上海
浦东小陆家嘴文化现状和未来发展的调研报
告》，营造陆家嘴金融核心区域文化氛围的整体
路径和时间表逐步清晰。以“政府推动、多元所
有制企业行动、白领互动”，应对诸多难题。

与金融城文化巧妙!嫁接"

要将文化送进楼宇，首先要争取楼宇内
企业的认同和支持。在有关部门的协调下，将
金融城打造的文化和企业文化巧妙“嫁接”，
取得了大多数楼宇企业的支持，认为这也是
发展企业文化的大好机遇。一些企业腾出办
公空间，或将大厅略作改动，变身为文化活动
的场所场地。比如，环球金融大厦拿出楼层开

设云间美术馆；上海中心引进了马未都艺术
收藏馆、夏蕙瑛美术馆。震旦大厦、交通银行、
金茂大厦、时代金融中心共改造了近 '$""平
方米，用于演艺、活动、讲座、培训的场所。

浦东文化馆地处小陆家嘴区域，在文化
进楼宇中，更是当仁不让地挑起重任。自 &"!'

年起，推出的“剧海观潮”话剧展演季，专题设
置“戏剧走进金融城”项目。戏剧讲座、小型演出
走进了金融城楼宇，走进了青年白领的生活。
今年开展的“笑进金融城”，面对面的演出和讲
座，吸引了众多白领青年和戏剧爱好者。

让白领享受文化快餐
针对白领们工作忙碌的情况，作为 &"!%

小陆家嘴文化氛围营造系列活动之一，今年 (

月，陆家嘴金融城推出了“白领午间音乐欣赏
会”。首场白领午间音乐欣赏会由著名音乐学
博士王勇主持，著名钢琴家、李斯特国际钢琴

大赛金奖得主孙颖迪担纲，利用白领工作日
午间休息近一小时的时间，以演奏、座谈和互
动相结合的形式，与现场观众“畅谈”钢琴。场
内座无虚席，上百位白领欣赏演出，不少人站
着参与了整场活动。

不但音乐家们为白领现场弹奏了李斯特
《第二号匈牙利狂想曲》、肖邦《升 )小调幻想
即兴曲》以及改编创作的《我的祖国》等钢琴
曲。两位白领代表也在互动环节上台进行了
表演，分别带来钢琴曲《少女的祈祷》和《奉
献》，并由孙颖迪从旁评鉴指点。

一名上海农商银行的白领表示，“这种形
式很好，特别是充分利用了午间休息的时间，
看演奏听音乐能在工作之余放松心情，陶冶
情操。”

据了解，“白领午间音乐欣赏会”作为一
项公益性品牌文化项目，自 &"!%年 (月 !&

日起，每周二、五中午在上海银行大厦举办。
众多国内外一流的演奏家、演唱家、表演艺术
家及艺术团体，前来献艺。同时，还举办音乐
赏析讲座、艺术家与观众互动等活动。

浦东新区副区长简大年在第八届陆家嘴
金融文化节开幕式致辞时曾表示，陆家嘴将
着眼国际化，打造时尚、文化之都。“为丰富陆
家嘴多元文化供给，打造全球文化高地，‘深
耕陆家嘴’将是今后一段时间陆家嘴的工作
着力点。品牌化、时尚化、国际化、常态化将成
为陆家嘴金融城重要特征。”

陆家嘴金融贸易区管委会副主任宋卫华
介绍，陆家嘴中心绿地午间一小时爵士音乐
会、滨江剧院已基本形成常态化演出，而名
画、名家进楼宇等文化建设实事项目也得到
了金融城白领的热烈欢迎，“我们争取让陆家
嘴的 *+,-.,/0（楼宇）变成大家的 1234（家）。”

本报记者 宋宁华

20万金融白领按需享受文化“美食”
———陆家嘴金融城打造“文化进楼宇”见成效

! ! ! !年终岁末将至，高校毕业生也将进入忙碌
的求职季，部分职场人士也蠢蠢欲动，寻找更
好的发展方向。前些时，知名招聘机构纷纷发
表报告称，中国迅速增长的银行与金融服务业
正在遭遇一场人才危机，招聘者们正在迫切寻
找经验丰富的合适人才。

看重学习能力
金融人才到底应该具备哪些基本条件，才

能获得雇主的垂青呢？德意志银行（中国）有限
公司人力资源总监严加茹，有近 &"年的金融
机构人力资源工作经验。她深深地感觉到，近
十年来，中国的金融人才成长很快。“以前许多
职位必须到国外去招聘，如今在国内也可以遇
到优秀的国际化人才。”她以德意志银行举例，
“有些人选并不是金融专业的，哪怕是学音乐、
艺术的，都有可能胜任银行的工作。我们主要
看重学习能力，加上背后强大的培训计划支
撑，个性化成长方案，同时提供海外工作的机
会，目的是让同事可以从专业层面和个人层面
都有长足的发展。”

对于刚毕业的大学生，招聘者看的是个
人素质、学习能力。对于有经验的人士，招聘
者看的是专业才能和从业经验，“但不完全
是”。严加茹说，无论基层还是高管，想要胜
任工作并出色完成，工作的态度很重要，热
情很关键。

走在变化前
金融业是个能让人保持活力的行业，因为

变化很多。“走在变化前，挺不容易。”严加茹自
认，这些年来比较幸运地接触了许多顶尖人
才。而且，她感觉到中国内地和境外人才之间
的差异越来越小。以前，她体会到中国香港、新
加坡的人才国际化程度较高，而内地的人才对

国外情况了解相对较少。然而，随着资讯发达
和全球化，中国内地人才的国际视野日益开
阔，对外部世界越来越熟悉，技能也越来越全
面。这种差异已经变得很小。
“上海想要与纽约和伦敦竞争，成为国际

金融中心，增加了对金融人才的需求。”招聘机
构 5678相关人士分析认为，最为紧缺的是那
些拥有资产管理经验以及具备金融机构与股
份有限公司关系管理经验的人才。另外，金融
分析、金融建模、资产管理和贷款服务领域的
专业人才也非常紧缺。
在中国政府放松对国外银行业的管制后，

银行不断稳定增长其在二线城市的业务，而逐
渐扩大其招聘的需求。银行不断拓展他们的零
售银行业务、企业银行、贸易金融和企业借贷
产品。“面对人才短缺，跨国公司招聘大批国外
专业人士担任高级管理与行政级别的职位，以
确保机构运作和总部保持一致。然而，多数公
司趋向于雇佣并培训本地人才担任中层管理
职位。” ! !本报记者 陈杰

年终岁末求职季
怎样的金融人才会获得垂青？
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